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-¿Se creyó alguna vez que General
Motors podría l levarse la produc-
ción del 'Meriva'a Polonia y que la
economía de Aragón entraría en
una crisis profunda?

-Yo confiaba en el buen clima
existente entre los agentes socioe-
conómicos" Sigo confiando, igual
que en laüsión que tienen los traba-
jadores de sentirse partícipes de la
economía aragonesa. Se han cumpli-
do las expectativas, se ven elemen-
tos clave de la economía aragonesa y
saben que tienen que poner de su
parte para que siga funcionando
bien. Uno de los pilares básicos so-
bre los que se fundamenta la deci-
sión de GM fue las moderadas y ra-
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rales. Sobrc la basc dc cstc cliina cx-
celente en la factoría y unas relacio
nes empresariales con el Gobierno
de Aragón excepcionales, no me sor-
prendió en absoluto que el Meriva se
quedara enZaragoza.

-Esto de las multinacionales, ¿es
un reto con el que hay que iugar? O
sea, hoy le toca a Zaragoza tener
alta producción y hay que aprove-
char por lo que pueda pasar...

-La economía es evolución y de
bemos estar pemanentemente aler-
ta ante los posibles riesgos que la si-
tuación económica puede dar lugar.
En un mundo globalizado ya no solo
debemos preguntarnos qué pasa
con nuestro cliente o nuestro pro-
veedor habitual, sino qué pasa con
las políticas que se esrán producien-
do en la Europa del Este o en China.
Ello implica estar permanentemen-
te alerta ante los riesgos que puedan
surgir. En este contexto, está situa-
ción de alerta ya no se ciñe a
Aragón, a España y a Europa sino al
mundo. El riesgo ya no está en que
vascos, catalanes o navarros se lle-
ven el negocio de Aragón sino que
los polacos o los chinos se lo lleven.

-¿Usted es partidario de las mul-
ünacionales?

-Soy partidario de un equilibrio
en Ia formación product iva. En
Aragón nos hemos basado muchos
años en empresas familiares como
Saica, Lacasa o Pikolín que son es-
tandartes económicos...

-Saica es ahora ya una multina-
cional aragonesa...

-Si pero venía de planteamientos
familiares. Este tejido es fundamen-
tal, +o debemos renunciar a é1, pero
parte del crecimiento de Aragón se
debe a la multinacional GM. No soy
especialmente partidario de las mul-
tinacionales pero sí de un equilibrio
entre todas las fórmulas.

-¿Aragón puede vivir una crisis

>> hl decano, en su despacho de la l-

como la que se le avecina a Puerto
Reaf, en Cádiz, con los problemas
de DelphiyArtus?

-Siempre estamos sujetos a mG
mentos de incertidumbre. Seguro
que en la historia aragonesa hay em-
presas que deciden en algún mo-
mento irse a otro país, igual que en
Polonia se quedarían tristes cuando

¡ DE$LOCAI.IZACIONE$

"Estas situaciones son
inherentes a la propia economúa
ya la propiasociedad"

GM decidió seguir con el Meriva en
España. Yo no llamaría a esto crisis,
sino situaciones inherentes a la pro
pia economía y a la propia sociedad.
Hay que estar alerta ante cualquier
deslocalización.

-¿Por qué la economla de
Aragón crece tanto?

-Crece bien, en los niveles nacio
nales v con situaciones buenas des-
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de el punto de vista del mercado la-
boral: un 3,9%. Los indicadores labo
rales aragoneses con excelentes por-
que la tasa de paro del 5,1% es la
más baja junto con la navama, pleno
empleo masculino yel femenino es
el más bajo de España. Esto quiere
decir que se han hecho bien las co
sas. El dima de colaboración Gobier-
no de Aragón, empresarios y trabaja-
dores es excelente, todos se conside
ran pilares fundamentales de la eco
nomía y asumen esta responsabili-
dad colectiva que otras veces no
tenían. Esta es la clave. La produc-
ción se está incrementando con flui-
dez, aunque la productividad sigue
siendo un reto.

-¿Hay techo en el crecimiento
económico?

-El crecimiento nos demuestra
en otras economías nacionales que
puede seguir incrementándose res-
pecto a los niveles actuales de la eco
nomía aragonesa. El problema es
que a veces si no se consigue hacer
con equilibrio puede generar proble

mas sociales. A mi me gusta incidir
en economía y sociedad. Crecemos
para mejorar el estado de bienestar
social, no para ser los primeros en
las estadísticas. Solo crecemos incre
mentando el bienestar si consegui-
mos a la vez reducir desigualdades.
Por lo tanto, el techo no lo marcaría
en un dígito sino en el punto a par-
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"Solo creceremos bien si
aumentamos el bienestar y
reducimos desigualdades"

tirdel cual crecimiento significa ma-
yores desigualdades. Si los empresa-
rios siguen haciéndose ricos y ganan
por encima de lo razonable, los tra-
bajadores van a querer ganar un pG
co más. Y en ese momento se pierde
el clima de confianza y se pierde la
perspectiva del crecimiento.

=Hace unos años, que Aragón
tuviera un tenitorio tan extenso pa-

rece que era una rémora y ahora,
con la loglstica de buque insignia,
da la impresión que es un activo...

-Es un activo. Es rnuy bueno tc-
ner territorioy es muy bueno tener'
población....

-...Eso es lo qtre nos falta...
...Pero cada vez menos. Hemos

conseguido frenar el proceso de con-
centración de la población en Zara-
goza con políticas de deslocalización
internas. El Pirineo se desarrolla a
una velocidad impresionante y se ha
creado un foco irnportante junto a
Walqa. Otro es Teruel con el turismo
del Maestrazgo,la Ciudad del Motor
y el parque tecnológico de Alcañiz.
Así se elimina la concentración en
Zaragoza de Ia actividad económica.
Es fundamental la creación de par-
ques tecnológicos.

-EnZaragoza también va a ha-
ber, ¿no?

-Si, se están dando los pasos para

El decano, en su despacho de la Facultad de Económicas y Empresariales de Zaragoza.
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Viene de la página anterior

crear el Parque Científ ico y Tec-
nológico Tecnoebro, ubicado en el
campus Río Ebro de Zaragoza, va a
concentrar a centros científicos de la
Universidad como el Politécnico, la
facultad dé Económicas y las escue-
las de Empresariales y de Ingenieros
y se integrarán todos los institutos
de investigación de la Universidad.
De esta forma, habremos consegui-
do que cada provincia tenga un par-
rlue y tiren de I+D+i, en términos de
gestión del conocimiento que son
los pilares en los que se debe funda-
rnentar la competitividad de la co-
¡ttruricl¿rd.

-¿Cuándo será realidad Tecnoe-
bro?

-Se están dando los primeros pa-
sos, de hecho estamos para empezar
ya las colaboraciones con empresas
para identificar los sectores clave de
los socios.

-¿HaV dinero privado?
-De momento hay inversión

pública, pero la idea es que Tecnoe
bro no se puede quedar solo en eso.
Hay que colaborar y la semana que
viene nos reuniremo's para ver las
potencialidades de nuestros institu-
tos y en segundo lugar'hacer una
oferta a empresas nacionales e inter-
nacionales.

-O sea, que se está acertando
en la forma de intentar l legar al
equilibrio territorial.

-Yo creo que sí porque h¿ry ttna
especial sensibilidad a no concen-

-¿Gree que Aragón frenará el
'boom' de la construcción?

-Hasta la Expo, no. Luego se ra-
lentizará la construcción industrial.
Pero la de pisos yo creo que no hay
quien la pare. Es un poco locura pe
ro tiene su explicación. La sociedad
aragonesa está viüendo bien, es una
fase optimista que genera riqueza y
bienestar. Y este bienestar lleva a las
familias aragonesas a aventurarse a
la compra de viviendas que están en
unos precios desorbitados. Todos
analistas reconocen que los precios
de las viviendas están sobrevalora-
dos pero todos dicen que seguirá su-
biendo a niveles próximos al 5-6%,
con un techo inferior del 3%.

-¿Es bueno o malo que la cons-
trucción tire tanto de la economía?

-Nunca es bueno que tire un úni-
co sector de una economía. Pero en
Aragón también tiran mucho los

> soctEoAü $EL coNo€gükt¡ÉNTo

"Los empresarios deberían
incentivar con salarios la
mejora de la cualificación'

> DíVERSIF#AC|ÓN

"El sector de la defensa
puede ser estratégico ya
que mueve mucho dinero"

> pEl$PuÉs eBLzaaa

*Mi duda es si sabremos
aprovechar la imagen y las

mente económico el sector de la de
fensa es muy importante.

-Siempre decimos que en tecno-
logía andamos justitos y faltan in-
versiones en l+D+i, pero, ¿qué ha-
cer si las institt¡ciones no dan ejem-
plo? ¿La Universidad ayuda?

-En I+D+i, todos tenemos cosas
que hacer. EI Gobierno apostó por
los parques tecnológicos y la univer-
sidad lo ha hecho también por ellos
y por las empresas que aprovechan
el conocimiento de la universidad
para ponerlo al servicio de la socie-
dad. Los empresarios deberían su-
marse reconociendo la mejora de la
cualificación de los tabajadores con
incrementos salariales.

-¿Un presupuesto público, qué
porcentaje debería dedicar a l+D+i?

-EnAragón estábamos en eI 1,1%;
la media europea es e12,2%, pero es
que los nórdicos superan el  3%,
EEUU, también... Estar por encima
de.la media de las asociaciones en
las que estamos sería bueno. Llegar a
ese 2,2% debería ser el objetivo.

-¿La falta de mano de obra pue-
de ser un problema en Aragón?

-No creo que lo vaya a ser si so-
mos capaces de dotar al mercado la-
boral de los instrumentos necesarios
para incorporar a los jóvenes y a los
inmigtantes.

-¿Gómo se deben integrar los
extranjeros?

-De tal forma que el peso de los
inmigrantes en la economía arago
nesa no genere problemas de convi-
vencia y de bienestar. Cuando el flu-
jo permanente de entrada produzca
un choque importante, ahí debere-infraestructuras de la



equ¡l¡br¡o territorial.
-Yo creo que sí porque hay una

especial sensibilidad a no concen-
trar toda la actiüdad económica en
Zangoza.

-Da la impresión que en Aragón
todos los pueblos quieren crecer
con campos de golf y viviendas...

-Es bueno que crezcan conüüen-
das porque eso significa que üene
población y además una gran'ma-
yoría son inmigrantes. No creo que
todos quieran crecer con campos de
golf, me parecería pretencioso por
su parte. Pero la mayor parte de los
pueblos aragoneses quieren crecer y
lo hacen.

-¿Habría que ser más ígidos a la
hora de aprobar esos crecimientos
desmesurados de territorios o hay
que dejar a los pueblos que se ha-
gan grandes como quieran?

-Poner límites al crecimiento de
nuestros pueblos en una región co
mo la aragonesa no es bueno. Uno
de los problemas de Aragón es la
despoblación rural y por eso yo creo
que no hay que poner límites al cre
cimiento. Nos perjudicaría.

*Mi duda es si sabremos
aprovechar la imagen y las
infraestructuras de la Expo,

servicios, el turismo, la logística...
Hay mucha diversiflcación. En el
Congreso de Economía Aragonesa se
apuntó que la automoción, la logís-
tica, el reciclaje, la defensa y el turis-
mo son los sectores claves. Quizá la
defensa es lo más novedoso, y Ia
apuesta viene por la situación es-
ffatégica deZaragoza, por seguir po
tenciando el aeropuerto y mejorar
las comunicaciones con Madrid. Y
ahí, además del uso civil del aero-
puerto está el militar.

-Pero hay mucha controversia
en la sociedad aragonesa.

-Si, pero desde el punto de vista
económico, eI sector de la defensa
puede mover mucho dinero. En la
Universidad deZaragoza estamos en
esa línea. la Facultad de Económicas
ha propuesto un postgrado en segu-
ridad global y defensa en colabora-
ción con la Academia General Mili-
tar. Desde el punto de vista estricta- > Molina ve muy bien la economía aragonesa.

nesa no genere problemas de convi-
vencia y de bienestar. Cuando el flu-
jo permanente de entrada produzca
un choque importante, ahí debere
mos plantearnos nuevas políticas.

-¿Cúal es la clave del éxito de
Aragón a partir de la Expo?

-Hasta la Expo está garantizado
el crbcimiento pero mi duda funda-
mental está en ver si seremos capa-
ces de aprovechar las infraestructu:
ras y la imagen que nos va a dejar la
Expo. Y desde el punto de vista del
mercado laboral, el reto fundamen-
tal es mejorar la productividad que
pasa por incrementar el uso de las
tecnologías de la información y
aumentar la cualificación, y mi idea
también es que para esto el esfuerzo
de la universidad debe verse respal-
dado por las empresas que sepan
tratar bien a estos mejor formados.
Es decir ,  que los empresarios se
crean de verdad que cuentan con
buenos trabajadores e incrementen
la remuneración. Desde las políticas
de I+D+i todos abogamos por esto
porque los empresarios no pueden
pagar lo mismo.rlNEI¡,4A PIDAL
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